

企画名：Go オーガニック！小売店をネオニコフリーへ——稲作におけるネオニコチノイド系農薬規制強化にむけて

団体名：国際環境 NGO グリーンピース・ジャパン

1. 報告要旨

グリーンピース・ジャパン食と農業チームは、2016 年末に水田へのネオニコチノイド系農薬散布がミツバチにあたる影響を政府も認めた事実を重視し、2017 年は稲作へのネオニコチノイド系農薬規制に焦点を絞り、小売店をネオニコフリーに転換すべく一般市民を巻き込むキャンペーンを展開してきました。

- 1.小売店における現状を把握するため、春にスーパーにおける「[国産有機農産物の販売状況調査](#)」を消費者を巻き込む形で実施しました。国内大手の小売業 3 社での店舗における有機農産物の品揃えを調査し、[その結果をまとめて発表](#)。調査の結果、オーガニックコーナー常設の店舗は 78%はあるものの、品目数や有機農産物の有無等、ばらつきがあることがわかりました。
- 2.夏には、ボランティアや他団体とともに[水田での生物多様性調査を実施](#)。農薬をまいた田んぼでは、散布直後には減った害虫が 3 度目の調査時には大きく増え、無農薬の田んぼでは増加がゆるやかで、逆に天敵の数が順調に増えていました。また、斑点米の原因となるカメムシがほとんどみられたことなど（無農薬の田んぼではゼロ）、農薬の使用目的に大きな疑問が残る現状を明らかにしました。
- 3.その一方で、日本での再登録の動きが懸念されていた新ネオニコ系農薬の承認をしないよう求める緊急署名を行いました。ネオニコ系農薬のミツバチや子どもへの影響に関する有識者による証言などを分かりやすく配信するなどし、生協とも協働した結果、最終的に 7,818 人の方が署名に参加。関係 4 団体とともに、5 月 19 日に[厚生労働省に](#)、7 月 11 日には[環境省に](#)提出しました。
- 4.新ネオニコ系農薬登録に関するパブリックコメントへの参加も広く呼びかけ、グリーンピースも市民団体としてパブリックコメントを提出しました。しかし署名やパブコメで寄せられた多くの市民の懸念の声を無視し、12 月 26 日に行政は新しいネオニコ系殺虫剤を承認してしまいました。今回の決定は、こうした度重なる声や科学的意見を無視した、容認しがたいものです。
一方、要望の成果として残留基準を審査する厚生労働省の審議会では委員からの発言が相次ぎ、ミツバチへの影響など農水省や環境省へも対応を求める意見がだされました。こうした市民の力強い声を後押しに、ハチや鳥など陸上の野生生物などを農薬から守る基準の検討や（環境省）、ハチへの毒性をより慎重に審査する方法の検討（農水省）を始める、といった動きが出てきたことは重要です。今後ともこの問題を注視し、監視していく必要があります。
- 5.「オーガニックの野菜やお米を身近に買えるように、国産オーガニックの野菜やお米を全店舗に置いてください」という署名も実施。最終的に 9,254 筆をライフ、イトーヨーカドー、バロー、コープデリ、各社へ提出（イオン、ユニー、成城石井は 2018 年度 4 月、5 月）。各社とも面談を進め、[前向きな回答を多数引き出してきました](#)。たとえばイトーヨーカドーは昨年の面談時は「有機野菜について、導入拡大の方向で検討中」との回答が、今回は「全店で取り扱いを目標」へと変化しオーガニック野菜の取扱店舗を 3 倍に増加させています。
- 6.このように消費者の声を小売業に届けるとともに、消費者・生産者・小売業者を結びつける試みとして、オーガニック商品がより身近になるには何が必要かを 3 者でともに考える[ワークショップを開催](#)するなど、問題解決に向け包括的なアプローチを展開してきました。

2. 成果物

- | |
|--|
| 1. ビデオ『 私たちの食、私たちの未来 』（2017.4.23） |
| 2. ビデオ『 10日間オーガニックの食事だけで暮らしてわかったこと 』（2017.4.25） |
| 3. 「Go オーガニック 2 いつものスーパーでオーガニックを」 署名開始（2017.4.21）
各小売業社へ署名提出 |
| 4. 緊急署名 「新たなネオニコ系農薬を承認しないよう求めます」 7,818 筆を集約（2017.4.8~5.18）
厚生労働省提出（2017.5.19）
環境省提出（2017.7.11）
農林水産省提出（2017.8.25） |
| 5. ビデオ 「おばあちゃんと孫、2人で続けるオーガニック」 （2017.5.4） |
| 6. 報告書 「国産有機農産物の販売状況調査」 （2017.5.16） |
| 7. 株主総会への出席（イオン 2017.5.24、ライフ 2017.5.25） |
| 8. 共催院内集会 「今こそ人とミツバチ等への農薬被害を食い止めよう」 （2017.5.31） |
| 9. ビデオ 「『本来食べ物は腐るもの。腐らないものは不自然』管理栄養士 小池澄子さん 」（2017.6.16） |
| 10. 「ネオニコチノイド系農薬の環境リスク：2013 年以降明らかになった証拠のレビュー」 （2017.6.21） |
| 11. ビデオ 「『有機無農薬で作った人参って、味が濃いですよ、すっごく』有機農家・シンガーソングライターの Yae さん 」（2017.6.23） |
| 12. 共催 7 団体とともにキャンペーン 「農薬をむやみに使わないお米がいい！」 開始（2017.10.16） |
| 13. ビデオ 「発達障害が増えている。ネオニコ系農薬の使用も増えている。」 （2017.11.2） |